
昨日是2016年高考的第一天，省招
委主任、省委教育工委书记、省教育厅厅
长程艺在通报高考情况之后接受了市场
星报、安徽财经网记者的采访。程艺寄
语全省高考考生及家长，要兴奋不要紧
张，要细致不要琐碎，要鼓励不要唠叨。

□记者 王涛
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省教育厅厅长程艺寄语全省高考考生——

要兴奋不要紧张，要细致不要琐碎

谈成绩公布：
早点公布减轻考生和家长压力

往年的高考成绩及各批次最低录取分数线公布时
间都是6月24日，今年却将提前到6月23日，这是为
什么呢？

程艺告诉记者，这是因为综合考虑了多方面的因
素，第一，目前的阅卷效率在不断提高。过去刚刚开
始实施机阅，比较谨慎，请的阅卷老师数量也有局限，
相对来说速度就会慢一些，而今年的速度预计会有所
提高。第二，今年真正参加考试的考生是44.3万，数
量上比过去有所减少，阅卷时间也随之缩短。第三，
对于考生和家长来说，等待成绩公布是一个难熬的过
程，所以我们要在确保科学、准确的前提下，尽可能早
的公布成绩和分数线，以便减轻他们的心理压力，所
以在时间表上略作提前。但这个提前有一个基本前
提，阅卷的质量不下降，阅卷一定要保证万无一失，不
能出任何差错，这一点也请广大考生和家长放心。

谈分类考试：
要让考生自己愿意考

分类考试也是当前的一个热门话题，今年我省就
有6.2万名考生通过高职院校分类考试被提前录取，不
用再参加高考。那么，分类考试会不会成为以后的招
生主渠道呢？

程艺说，今后的高考可能会出现本、专科相对分
离。专科、高职的考试有个特点，不需要考那么全面
的内容，这样的考试我们已经组织了很多年，国家要
求我们尽快达到让这样的考试成为主渠道。这里有
社会接受的问题，以及组织宣传动员的问题。但今年
比去年有很大的提高，今年有9万多人报名，录取了6
万多人。所以我觉得，我省的分类考试，在不断的进
步。从学校的利益来说，如果生源不愁，越是好的高
职院校越不愿意参加分类考试。为了推动分类考试，
我们在招生计划方面进行了具体规定。

分类考试是一个探索的过程，任何改革都不是一蹴
而就的，需要渐进的过程。分类考试必须得到考生和家
长的认可才有市场，要通过不断改革分类考试的方式方
法，不断提高高职、高专的教育质量，让孩子觉得上个高
职也挺好。所以，分类考试今后是一个趋势，会成为主
渠道，关键是怎么考？考什么？怎样让社会认可？怎样
让考生愿意考？这是我们需要解决的问题。

寄语考生和家长：
要兴奋不要紧张，要细致不要琐碎

程艺告诉记者，“每年大家都希望我们对考生有
些寄语或希望，实际上我觉得我们的考生很可爱，别
看他们十七八岁，个个都是小能人，他们有自己的思
想和主张，能够把握好自己，我对他们充满了信心。
但作为一个长者，我仍然要对他们说几句。”

第一，兴奋而不紧张。在碰到这样的大考的情
况下，如果不兴奋，不把自己的状态激发出来，不利
于发挥。就像体育运动一样，运动员会在比赛之前
做很多热身活动，就是为了让自己兴奋起来。但是
不能紧张，紧张反而容易出错。让自己高兴起来，
张扬起来，兴奋起来，但不要一想到考试浑身都哆
嗦，千万不要紧张。

第二，细致而不琐碎。每当考试前，大家会千
叮咛、万嘱咐，不要这里出错，那里丢东西等等。我
建议，不要为一些琐碎的事情浪费大量的精力，吃
什么东西，穿几件衣服，都无关紧要，和平时一样即
可。但要细致，要带的东西要细致，不要忙中出错。

第三，鼓励而不唠叨。这是对家长说的，我这
个话已经说的很直白了。每一个家长都会鼓励自
己的孩子，这是应该的，是家长的责任，孩子也需要
来自父母的鼓励。但千万不要老是在孩子耳边唠
叨，会影响孩子的情绪，孩子也可能会发点脾气，让
家长也不愉快，大家都不愉快，有可能会影响考试。

谈最严高考：
对诚信考生没有任何影响

今年，“作弊入刑”首次适用于高考，所以也被
大家称作“最严高考”。对此，程艺认为，“最严高
考”对于诚信考生来说，没有任何影响。

程艺表示，今年的“最严高考”应该从法制角度
来看，是把高考作弊纳入刑法。我们是一个法制国
家，要从法制的角度去看问题，不能老是强调监
考。对于广大考生来说，一方面提倡诚信高考，另
一方面，树立法制意识也是至关重要的。只要你诚
信高考，认认真真的发挥自己的水平，不抱有侥幸
心理或是恶意作弊的企图，“最严高考”就对你没有
任何影响。

“严格”的目的是为了保证公平、公正，公平、公
正的前提是对大家都一视同仁。让所有的考生按
照一个规则来进行竞争，这是公平、公正的基本保
障。如果有人投机取巧、作弊，那显然是破坏了公
平、公正。

考生可以完全不介意考场的监控设备，这是当
今社会组织大型活动时的一个必要手段，能够帮助
我们防止那些破坏公平、公正的行为。对绝大部分
正常的考生来说，没有太大的影响。

谈特殊考生：
特别服务没有任何问题

在2015年的高考中，安徽有一位全国唯一的盲人
考生王香君，备受社会关注，今年高考，我省教育考试
部门为特殊考生的服务工作又如何呢？

程艺说，去年的盲人考生王香君是一个特例，不可
能每年都有，但每年都会有一些特殊考生，比如听力障
碍、视力障碍或是其他肢体残障的考生，我们都有很详
细的名单。

比如一些视力障碍的考生，怎么办？我们就会印
制专门的试卷，把试卷的字体印的很大，让他可以很清
楚的阅读考题。比如说有听力残障的考生怎么办，他
们的英语听力可能会免考，或者采用其他的办法来解
决。对于肢体残障的考生，我们尽可能安排在一楼，或
是无障碍考场。

更重要的是，我们每一个考点都有专门的人来做
这项专门的服务，他们不是等考生到了考点才来解决
这个问题，而是在事先就知道有哪些考生，需要哪些方
面的服务。当今社会，随着科学技术的不断发展，服务
意识的不断加强，工作作风的不断改进，对于残障考生
的服务已经丝毫没有问题了。

谈考试制度改革：
高考过后就会公布具体方案

深化考试制度改革是前不久的一个热门话题，安
徽的具体实施方案到底怎样，啥时候公布？

程艺告诉记者，考试制度深化改革应该在2020年
至2021年实现，这是国家的总体规划。无论怎么改，有
几个原则是一定的。第一，考试是肯定要考的，无非是
考的更加合理，更加科学，或是相对减轻孩子们的负担，
或是考察学生的能力更全面，不会因为改革就不考试
了。从目前来看，高考仍然是最公平的人才选拔方式。

第二，涉及高考的改革有一个基本前提，叫做三年
早知道，如果要在高考中做一些调整，比如从科目上、
方式上等等，一定会从高一的学生开始，等到他们高三
毕业的时候，才开始新的方案。

第三，高考是一个稳步推进的过程，来不得半点着
急，与其他改革不一样。所以国家现在在上海、浙江做
试点，全国推开的时间估计在 2020 年～2021 年。如
果是2020年，那就是2017年进校的高中生，要按照新
的高考方式进行学习，这样他们就可以调整学习方式。

我们省的具体实施方案，2015年就通过省政府常
务会议，报教育部备案。备案的过程中，教育部根据全
国的形势，对我们进行反馈，我们再继续完善，这些程
序已经全部走完了。之所以到现在没有公布，是不想
在考生们专心迎考的高考前抛出改革方案，那样容易
使大家感觉到今年就要改了。为了避免发生这样的误
会，我们打算等到今年的高考结束后公布有关方案，并
做好解读。

我省高考巡考视频


